



Norbert Molina Medina (Coordinador): *Venezuela y China (1974-2024) 50 años de cooperación política, económica, social y cultural*. Universidad de Los Andes, Asociación Venezolana de Estudios sobre China. 2024, 285 pp.

ALEXANDER JOSÉ TORRES ÁLVAREZ¹
UNIVERSIDAD DE LOS ANDES
MÉRIDA - VENEZUELA
alexjose1.ve@gmail.com

Nº 57

●
REVISTA DE HISTORIA. Año 29, Enero-Junio, 2024

La obra “*Venezuela y China (1974-2024) 50 años de cooperación política, económica, social y cultural*”, coordinada por el Doctor Norbert Molina Medina, publicada en 2024, constituye un estudio fundamental para quienes desean explorar las complejidades de las relaciones bilaterales entre Venezuela y China desde el establecimiento de sus vínculos diplomáticos en 1974. Este trabajo académico nos sumerge en medio siglo de colaboración, tejiendo una narrativa que entrelaza aspectos políticos, económicos, sociales y culturales, ofreciendo una visión comprensiva de un tema que, hasta ahora, había sido poco explorado desde una perspectiva histórica en el marco de los estudios internacionales y la cooperación Sur-Sur.

La obra presenta una estructura que divide naturalmente la evolución de estas relaciones en dos momentos históricos cruciales: el período inicial de 1974 a 1999, y la etapa de transformación y consolidación de 1999 a 2024. Esta división temporal no es meramente cronológica, sino que refleja un cambio fundamental en la intensidad y dirección de los vínculos bilaterales. El primer período marca los pasos iniciales de una relación diplomática que, aunque incipiente, sentó las bases para desarrollos futuros. El segundo

período, coincidente con los gobiernos de Hugo Chávez y Nicolás Maduro, representa una fase de profundización y expansión que transformaría radicalmente la naturaleza de esta alianza bilateral.

Desde un punto de vista metodológico, el texto se apoya en una sólida base documental. Los autores emplean una combinación de fuentes primarias, como tratados, acuerdos y discursos oficiales, junto con fuentes secundarias provenientes de la historiografía internacional y de estudios recientes sobre las relaciones sino-latinoamericanas. En este sentido, la obra sigue un enfoque histórico clásico, basado en el análisis documental, con un notable esfuerzo por ofrecer un tratamiento equilibrado de los hechos.

La narrativa nos transporta desde los primeros intercambios diplomáticos hasta la construcción de una alianza estratégica con profundas implicaciones geopolíticas y económicas en el siglo XXI. Los autores logran contextualizar el surgimiento de esta relación en un momento crucial: China iniciaba su reforma de apertura bajo el liderazgo de Deng Xiaoping, mientras Venezuela atravesaba un período de auge económico impulsado por la nacionalización petrolera. Este contexto histórico resulta fundamental para comprender cómo se fueron construyendo los cimientos de lo que décadas después se convertiría en una relación profundamente estratégica.

El análisis económico-comercial constituye uno de los pilares más sólidos de la obra, especialmente al examinar el desarrollo de las relaciones durante el período chavista. Los autores documentan meticulosamente cómo China se ha convertido en el principal socio comercial de Venezuela, superando incluso a Estados Unidos en 2019. La presentación de datos y cifras, respaldada por una documentación rigurosa, permite dimensionar la magnitud de los intercambios económicos entre ambas naciones.

En el desarrollo de estos vínculos, el análisis de los intercambios culturales ofrece una mirada cautivadora y revela una dimensión que, si bien menos visible que los lazos políticos o económicos, resulta esencial para comprender la profundidad de la cooperación entre ambas naciones. Estos intercambios han trascendido los acuerdos diplomáticos formales, abarcando no solo ámbitos educativos y científicos, sino también culturales, lo que ha facilitado un entendimiento mutuo y significativo. Las iniciativas de intercambio académico, la apertura de institutos dedicados a los estudios chinos en Venezuela y la creciente presencia de estudiantes venezolanos en universidades de China son algunos ejemplos de cómo estos esfuerzos están sembrando las bases de un acercamiento genuino y duradero en el plano cultural.

La exploración de la presencia china en Venezuela revela un fascinante entramado de integración cultural y económica, mostrando cómo esta comunidad ha echado raíces profundas en el país. En su análisis, los autores desentrañan la evolución demográfica de los inmigrantes chinos, su capacidad de adaptación y su papel en el desarrollo de sectores clave de la economía venezolana. Desde los flujos migratorios iniciales hasta la creación de organizaciones comunitarias, se traza un panorama que ilustra el aporte invaluable de esta comunidad al crecimiento del país. La narrativa no solo resalta cómo los inmigrantes chinos han logrado integrarse a la sociedad venezolana, sino también cómo han preservado su identidad cultural, logrando un equilibrio entre la adaptación y la continuidad de sus tradiciones en un contexto social y económico en constante cambio.

En términos historiográficos, esta obra representa una contribución significativa al estudio de las relaciones internacionales en América Latina, particularmente en lo referente a la creciente influencia china en la región. Si bien existen otros estudios sobre el tema, el trabajo coordinado por Molina Medina y sus coautores destaca por su capacidad para ofrecer una perspectiva longitudinal que abarca cinco décadas de intercambios entre dos naciones que, a pesar de sus diferencias culturales, políticas y económicas, han forjado vínculos sólidos y duraderos.

En cuanto al estilo, el libro está escrito con claridad y precisión, lo que facilita su lectura tanto para especialistas como para el público en general. La obra logra mantener un equilibrio entre el rigor académico y la accesibilidad, lo que es un mérito notable considerando la complejidad del tema de las relaciones internacionales.

Finalmente, *“Venezuela y China (1974-2024) 50 años de cooperación política, económica, social y cultural”* es una obra imprescindible para quienes deseen comprender la evolución de las relaciones entre ambos países durante el último medio siglo. La riqueza documental, el enfoque integral y la claridad en la exposición hacen de este libro una referencia en el estudio de las relaciones internacionales en América Latina. El texto coordinado por Molina Medina constituye un aporte valioso para historiadores, politólogos y especialistas en relaciones internacionales. Su perspectiva a largo plazo y su tratamiento detallado de aspectos políticos, económicos, sociales y culturales convierten a esta obra en una herramienta esencial para comprender la creciente influencia de China en la región y las complejidades de la cooperación Sur-Sur.

- 1 Bachiller en Ciencias (Colegio Nuestra Señora de Belén, 2017). Estudiante del 8vo. Semestre de Historia en la Escuela de Historia de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes. Orden “Luis María Ribas Dávila” por haber obtenido el mayor rendimiento académico de la Escuela de Historia, 2019. Certificado de reconocimiento por destacado rendimiento académico, 2019. Reconocimiento por la Dirección de Asuntos Estudiantiles de la Universidad de Los Andes por rendimiento académico en la carrera de Historia, 2022. Ha sido ponente en eventos regionales y nacionales. Preparador de la Cátedra de Asia y África (2024). ORCID: <https://orcid.org/0009-0005-1851-5429>